

687 856

"CREO EN CHILE"

por JORGE BENTJERODT B.

Es el título de un libro de Sergio Undurraga Jarpa, recién salido a la luz. Y comienza bien, con un prólogo de Enrique Bustamante, siempre tan interesante, y una cita de Keyselling, el único filósofo que se esforzó por comprender la mentalidad sudamericana.

El libro no ha sido escrito en un impulso singular. Es una recopilación y, por tanto no contiene un índice de trávesías, o lo menos no en la forma usual. Incluye una entrevista de Silvia Pinto, una carta polémica a Raúl Amplio, partes de memorias como presidente del P. Nacional y de otras publicaciones. Se inicia con un recuerdo de la precandidatura presidencial de Jaime Larrain, que marcó la quiebra de la convención de derecha de 1948, con todas las consecuencias para la historia.

Mas, lo antes anotado, no le resta méritos, ni menor interés. El estilo es claro. Tan contundente como lo es todo el carácter del autor y la obra se halla engalanada así por la personalidad del senador recién elegido con tan alta mayoría o tal vez más trascendental, por la conducción de un partido que en pocos años ha llegado a tal fuerza electoral.

Lo que dice sobre el servicio militar del trabajo es uno de los temas más concretos, pero lo esencial es lo que sugiere el título. ¿Por qué el "Creo en Chile"? Es una protesta de fe, intimamente vinculada a la pregunta ¿qué vendrá? Así llegamos al meollo. Aclarado el panorama electoral: el día 4, tenemos varios años de oposición por delante. Sin subestimar el pasado papel de opositor, no podemos dejar de lado que históricamente es un papel pasivo, temporalmente un compás de espera en la historia.

Jarpa se declara nacional, nacionalista. Esta posición comienza por vincularse a la política externa, sobre la cual expresa: "Ningún esfuerzo de restauración y modernización de Chile tendrá éxito sin rectificar nuestra política exterior. Es, en definitiva, la verdadera política de los pueblos. Es ella la única medida real, y no teórica o estadística, de la capacidad creadora y de voluntad de ser de las naciones. Todo el

esfuerzo de organización y desarrollo interno tiene un último propósito: estar "en forma" para la gran confrontación internacional". (Cabe acotar que el estadista británico se forma en la política exterior, como muchos otros europeos. Y que las grandes fallas de la política exterior norteamericana, han sido por falta de preparación en esta rama externa, cabalmente).

Jarpa considera equivocada la expedición libertadora al Perú, sugerida por San Martín. Hubiese preferido ir a las Filipinas, como lo recomendara Cochrane, quien se creía capaz de lograrlo, y nos habría asegurado poder en el Pacífico, que es y seguirá siendo nuestra principal meta. Recuerda que llegamos rápidamente a una organización tal, que merecíamos ser llamada "mostra de naciones", pero el prestigio se desmoronó por errores internacionales: un falso romanticismo americanista, que no trajo más que pérdidas de territorio y de poder (incluyendo la desgraciada guerra con España, por solidaridad con el Perú).

Los temas son variados y nos pedimos sintetizar fácilmente. Recalcamos el valioso impulso de Jarpa. Debemos preocuparnos más de la política exterior de Chile, la defensa actual de sus intereses (nada ha sido siquiera el nuevo Tratado con Argentina, ni nadie se preocupa de los problemas fronterizos). Jarpa recordó que el Partido Nacional se fundó a raíz de la muerte del teniente Merino, cuando el Partido Comunista en cambio organizaba una veleada por Vietnam en la U. de Chile. A propósito, Jarpa también explica por qué está contra este Partido, no tanto por su doctrina sino por ser instrumento de la política exterior de Rusia.

Con lo anterior queda también precisado cuál es el nacionalismo de Jarpa y del P. Nacional. Por cierto que no es imperialista de grandes potencias, ni la xenofobia anti-extranjera, ni otros complejos (como el argentinismo de Malloa y otros transandinos), o como se traduce de claras actitudes mexicanas), sino un sano y necesario golpe de conciencia para recordar cuál es el papel de Chile en el Pacífico y en el continente y cuál es su misión histórica.

J. B. B.

Creo en Chile [artículo] Jorge Bentjerodt B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bentjerodt B., Jorge, 1911-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Creo en Chile [artículo] Jorge Bentjerodt B.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)